

Zeitschrift:	Der Fourier : officielles Organ des Schweizerischen Fourier-Verbandes und des Verbandes Schweizerischer Fouriergehilfen
Herausgeber:	Schweizerischer Fourierverband
Band:	42 (1969)
Heft:	1
 Artikel:	Der Fourier als Mitarbeiter des Einheitskommandanten
Autor:	Wenger, E.
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-517964

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Der Fourier als Mitarbeiter des Einheitskommandanten

Die Aufgaben des Fouriers sind im Dienstreglement Ziffer 117 wie folgt umschrieben:

«Der Fourier ist der nächste Mitarbeiter des Einheitskdt. für den Rechnungs-, Verpflegungs- und Betriebsstoffdienst, sowie das Unterkunfts Wesen, die er nach den Bestimmungen des Verwaltungsreglementes und den üblichen Fachvorschriften besorgt.»

Als nächster Mitarbeiter des Einheitskdt. gehört es also zu den Aufgaben des Rechnungsführers, überall dort, wo Anordnungen entsprechende Auswirkungen auf seinen Verantwortungsbereich haben können — oder im Widerspruch zu den bestehenden Vorschriften stehen — als Berater seinen Einfluss geltend zu machen. Dabei sollen die Kommandanten und seine Gehilfen auf die Ratschläge abstellen können. Trifft der Rechnungsführer selbständig Anordnungen, so muss der Vorgesetzte annehmen können, dass die Massnahmen mit den geltenden Vorschriften im Einklang stehen.

In der Praxis fällt es aber immer wieder auf, dass sich der Fourier in diesen Belangen vielfach nicht durchzusetzen vermag; ja er es sogar unterlässt, mit aller Deutlichkeit auf die verschiedenen Vorschriften hinzuweisen. Oft wird es aber auch unterlassen, zu Beginn eines Wiederholungskurses über die neu in Kraft getretenen Bestimmungen zu informieren. Die Folgen werden dann erst erkannt, wenn sich Ausgaben einstellen, die weder der Dienstkasse noch der Truppenkasse belastet werden können. Jetzt wird aber mit allen Mitteln versucht, diese Ausgaben dennoch in der einen oder anderen Kasse unterzubringen, eventuell mit einem nachträglichen Gesuch an das Oberkriegskommissariat.

Nachstehend seien einige Praxisfälle erwähnt, bei welchen die Beratungsfunktion des Fouriers ausgeblieben ist, oder letzterer erst nach Realisierung der Vorfälle in Kenntnis gesetzt worden ist.

1. Unterkunft in Gemeinden

- Der Feldweibel benötigt für die Kantonements-Einrichtungen zusätzliches Material.
- Der Kommandant hat besondere Wünsche für das technische Büro, das Kompagniebüro usw. (z. B. Pavatex-Platten zum Anschlagen von Befehlen, Plänen usw.)

Hier muss der Rechnungsführer darauf hinweisen, dass solche Anforderungen der Gemeinde zu unterbreiten sind. (Anmerkung der Redaktion: Es sei ferner VR Ziffer 234 / 1 in Erinnerung gerufen: «Entstehen ausnahmsweise besonders hohe Kosten für Kantonementseinrichtungen, ist vor der Ausführung auf dem Dienstweg beim Oberkriegskommissariat ein Kreditbegehren unter Beilage eines detaillierten Kostenvoranschlages einzureichen. In diesen Fällen ist der Kostenbeitrag der Truppe an die Gemeinde zum voraus zu vereinbaren»).

2. Verpflegung

Der Rechnungsführer weist am Dienstende in der Verpflegungsabrechnung ein Defizit aus. Jetzt erst werden Begründungen dafür gesucht. Jetzt erst wird auf die besonders prekären Beschaffungsverhältnisse auf dem Gemüsemarkt, auf die ausserordentlichen Anforderungen an die Truppe (zum Beispiel Schichteinsatz) usw. hingewiesen. Bei rechtzeitigem Erkennen dieser besonderen Verhältnisse vor oder während des Dienstes (auf Grund von Tagesbilanzen) ist es die Pflicht des Truppenkommandanten, gemäss VR Ziffer 142 beim Oberkriegskommissariat ein entsprechendes Gesuch zur Erhöhung des Verpflegungskredites einzureichen.

3. Schiessen

Der Kommandant beauftragt einen Zugführer mit der Organisation des Schiessens. Der Zeigerchef der Schützengesellschaft wird gebeten, den Stand für die Truppe bereitzustellen. Der Funktionär ist von der Übernahme bis zur Abgabe der Anlage anwesend und verrechnet selbstverständlich — wie in früheren Jahren — die gesamte Präsenzzeit.

Dabei hätte der Rechnungsführer rechtzeitig auf die Bestimmungen VR Ziffer 407 / 2 hinweisen müssen.

4. *Sachschen*

Es entsteht an einem Gebäude durch die Truppe ein Glasschaden von Fr. 30.—. Die Truppe bezahlt diesen Schaden direkt.

Dies hätte nicht eintreten können, wenn der Fourier bei Beginn des Wiederholungskurses über die allfällige Schadenregelung nach VR Ziffer 463 orientiert hätte.

5. *Benützung von Seilbahnen*

Der Kommandant entscheidet, für notwendige Materialtransporte die vorhandenen, nicht öffentlichen Seilbahnen zu benützen. Die notwendigen Anordnungen an die Truppe werden erlassen. Der Rechnungsführer wird erst nachher davon in Kenntnis gesetzt. Die entsprechende Rechnung ist durch die Truppe bezahlt worden, was jedoch im Widerspruch steht zu VR Ziffer 293.

Diese Beispiele können beliebig erweitert werden. Dem Verfasser geht es nur darum, auf die Verantwortung des Rechnungsführers hinzuweisen. Er hat die zuständigen Truppenorgane

- vor Erlassen von Befehlen
- vor kostenverursachenden Anschaffungen
- vor Bezahlung von speziellen Ausgaben

auf die bestehenden Vorschriften aufmerksam zu machen. Empfehlenswert ist es, die Verantwortlichen bei den WK-Vorbereitungen oder spätestens bei WK-Beginn über das richtige Vorgehen und die allfälligen Änderungen von Vorschriften zu informieren. Das jederzeit wachsame Auge des Rechnungsführers erspart viele Umtreibe.

Major E. Wenger

Militärische Beförderungen im Redaktionsstab «DER FOURIER»

Mit Brevetdatum vom 1. Januar 1969 wurden unser Redaktor

Major Kurt Hedinger, zum **Oberstleutnant**

und sein fachtechnischer Mitarbeiter

Oblt. Hansruedi Flach, zum **Hauptmann** befördert.

Zentralvorstände, Sektionen und die übrigen Mitglieder der Redaktionskommission gratulieren.